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Acta de Reunión No:  
Proceso: Planeación: Gestión del 

Contexto 

Tema: Undécima Audiencia Pública- gestión 2015 
 
Lugar: Auditorio Jorge Roa Martínez   Fecha: 27 de abril de 2016 
 
Hora de Inicio: 10:00 am    Hora de Finalización: 1:10 pm 
 
 
Objetivo de la Reunión: 
 
Dar a conocer a la comunidad en general el Informe de Gestión de la Universidad 
Tecnológica de Pereira correspondiente a la vigencia 2015, y el presupuesto de rentas y 
gastos 2016. 
 
Asistentes: 
 
Sr. Rector, Ingeniero Luis Fernando Gaviria Trujillo. 
Vicerrector Administrativo, Dr. Fernando Noreña Jaramillo. 
Vicerrector Académico Encargado, Ing. Wilson Arenas  
Vicerrector de Investigaciones, Innovación y Extensión, Dra. Martha Marulanda. 
Vicerrectora de Responsabilidad Social y Bienestar Universitario Diana Patricia Gómez 
Botero. 
Sra. Secretaria General, Liliana Ardila 
Sra. Jefe de Control Interno, Sandra Yamille Calvo Cataño. 
Sra. Jefe de la Oficina de Planeación, Ing. Francisco Antonio Uribe. 
Funcionarios Administrativos de la Universidad Tecnológica de Pereira. 
Docentes de la Universidad Tecnológica de Pereira. 
Estudiantes de la Universidad Tecnológica de Pereira. 
Representantes de Juntas de Acción Comunal y comuneros. 
Contralorías 
Periodistas de la Ciudad. 
Comunidad en general. 
 
Para un total de 215 asistentes. Los listados de asistencia se encuentran en la carpeta de la 
Audiencia Pública 2016, en la Oficina de Planeación de la Universidad Tecnológica de 
Pereira. 
 
Ausentes: 
 
No aplica 
 
Invitados: Comunidad en general  
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I. DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

 
1. Temas a Tratar. 
 

 Actos protocolarios 

 Lectura reglamento de la Audiencia Pública. 

 Presentación informe de gestión 2015, que comprende: 
 Presentación de resultados Plan de Desarrollo Institucional vigencia 2015, 

por objetivo institucional por parte del señor Rector y los coordinadores de 
objetivo. 

 Presentación presupuesto vigencia 2015 a cargo del señor vicerrector 
administrativo, doctor Fernando Noreña Jaramillo. 

 Presentación Normativa, Dra. Liliana Ardila. 

 Intervenciones de los ciudadanos 

 Conclusiones y evaluación sobre el desarrollo de la 11ª. audiencia pública a 
cargo de a jefe de la oficina de Control Interno, Sandra Yamile Calvo Cataño. 

 
 

2. Seguimiento tareas acta anterior (Especificar fecha). 
 
No aplica  
 
 
3. Desarrollo de los Temas (si requiere de más espacio, anexe hojas en blanco). 
 

 ACTOS PROTOCOLARIOS.  
 

Se da inicio, por parte del maestro de ceremonia Javier Ovidio Giraldo Henao, quien realiza 
un saludo de bienvenida y da inicio al evento de la 11ª. Audiencia Pública, el cual estará 
liderado por el señor Rector Luis Fernando Arango y sus vicerrectores, solicita apagar los 
dispositivos móviles, e informa que la rendición de cuentas se está trasmitiendo a través de 
streaming por parte del Centro de Recursos informáticos y educativos de la Universidad. 
 
 
Explica que la rendición de cuentas de la administración pública es un espacio de 
participación ciudadana en el que la institución informa acerca de las acciones y resultados de 
su gestión y la ciudadanía tiene la oportunidad de preguntar, monitorear el cumplimiento de 
las metas, el uso de los recursos y realizar propuestas. 
 
Informa que este año contamos con la traducción por lenguaje de señas para que los 
estudiantes y ciudadanos en esta condición puedan participar.  
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Realiza un saludo al señor Gobernador de Risaralda, Doctor Sigifredo Salazar Osorio; 
el señor secretario de educación del municipio Pereira, Ing. Daniel Leonardo Perdomo 
Gamboa quien esta mañana está con nosotros en representación del señor alcalde de 
Pereira; al señor Luis Enrique Arango, ex rector de la universidad. 
 
Funcionarios de la administración municipal y departamental presentes, a los 
vicerrectores; los señores dirigentes gremiales que nos acompañan, a los empresarios, 
a los representantes de los padres de familia, a los estudiantes, los voceros de las 
juntas administradoras locales y de juntas de acción comunal, a los representantes de 
la sociedad civil, a nuestro personal administrativo. 
 
 

 REGLAMENTO DE LA AUDIENCIA PÚBLICA. 
 
El maestro de ceremonia da lectura al Reglamento de la Audiencia: 
 
En las mesas de inscripción ubicadas en la entrada del auditorio, se hizo entrega del 
CD con el informe de gestión 2015, el formato de encuesta de la audiencia y el formato 
de intervenciones. 
 
Se dará paso inicialmente con la presentación del informe realizado por el señor rector y 
su equipo de trabajo sobre los siete (7) objetivos del plan de desarrollo institucional de 
la universidad en donde expondrán las acciones realizadas durante el periodo 2015.  
 
El doctor Fernando Noreña Jaramillo, vicerrector Administrativo y Financiero presentará 
el presupuesto aprobado para la vigencia 2016.  
 
Durante el transcurso de las presentaciones, los asistentes podrán inscribir sus 
intervenciones en el formato y depositarlo en la urna, ubicada al costado del escenario. 
 
La urna será cerrada a las 11 y 30 am. Un comité hará la selección evaluación y 
asignación de intervenciones 
 
Posteriormente se procederá con la sesión de preguntas, las cuales se responderán en 
el siguiente orden: 
 

1.  Respuesta a las intervenciones que se radicaron en la oficina de gestión de 
documentos hasta el 12 de abril de 2016. 

 
2.  Respuestas a las intervenciones realizadas durante el desarrollo de la 

audiencia. 
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Finalmente la jefe de la oficina de Control Interno anunciará las conclusiones y la 
evaluación durante todo el desarrollo de la audiencia. Al finalizar el evento se les pide 
entregar los formatos de encuesta de la audiencia diligenciados. 
 
Las intervenciones que se depositaron en la urna y no se pudieron responder durante la 
Audiencia Pública, serán respondidas durante los primeros 30 días calendario siguiente 
y serán publicadas en la página web de la Audiencia Pública. Favor colocar sus datos 
de manera legible para efectos de envío de respuesta a las intervenciones. 
 
Da paso al señor Rector, iniciar con la presentación de los resultados del informe de Gestión 
2015, quien agradece la participación y resalta la importancia para la universidad pública, de 
contar con la comunidad, ya que el informe de gestión no se debe sólo al rector, sino a todos 
los estamentos universitarios a la comunidad en general, que ha creído en esta institución. 
 
Manifiesta que se realizará una presentación colectiva, donde participaran todos los 
vicerrectores exponiendo cuáles son sus programas y proyectos, Secretaria General, estará 
el Jefe de Planeación exponiendo las diferentes actividades que se han desarrollado en la 
institución.   
 
Se siente muy orgullo de contar con un equipo de trabajo y de colaboradores de excelencia, 
con los cuales se está sacando adelante un plan de gobierno por el cual fue elegido.  
 
Continúa su presentación informando que la universidad Tecnológica de Pereira, tiene un 
plan de desarrollo institucional, el cual fue construido colectivamente, en años atrás 2008-
2007, se fundó un plan institucional 2009-2019, siendo una universidad reconocida en todos 
los campos del conocimiento, no solo a nivel nacional e internacional, con unas líneas 
estratégicas definidas como son:  
 

3. PRESENTACIÓN INFORME 11ª. AUDIENCIA PÚBLICA 
 
Internacionalización, Cobertura con Calidad donde resalta que el 50% de los estudiantes de 
la región estudian en la UTP, en el tema de Investigación se cuentan con 80 grupos de 
investigación, y se está en el top 10 de universidades de Colombia en investigación, el 50% 
de los grupos de investigación están calificados en 1A, B y C, tenemos el 60% de los grupos 
de investigación de todas la universidades de Risaralda. 
 
En Innovación y Extensión, se está avanzando hoy se tienen 1.800 estudiantes en prácticas 
universitaria, en diferentes escenarios locales, nacionales. 
 
Impacto Regional, se viene trabajando de la mano con los alcaldes, con el señor Gobernador 
y con el alcalde de Pereira, trabajando en los planes de desarrollo, se tienen más de 70 
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profesionales todas las mesas, trabajando, participando, armando, consolidando, entregando 
información, articulando, tratando de proyectar un futuro seguro en el corto y largo plazo, 
para esta región, tan importante para el país. 
 
Bienestar Institucional, el estudiante es fundamente, es la materia prima, es la persona que 
se tiene que recibir, que se sienta incentivado, que sea su segundo hogar, para esto se ha 
hecho un Programa de Acompañamiento Integral, el cual se va ampliar la información 
conjuntamente con la Vicerrectora de Bienestar, más adelante. 
 
Alianzas Estratégicas y Desarrollo Institucional, se presentarán más adelante. 
 

Hechos destacados 
 
37%, de los estudiantes de pregrado matriculados en Risaralda lo hacen en la UTP. 
57%, de los estudiantes de posgrado matriculados en Risaralda lo hacen en la UTP 
52%, de los estudiantes nuevos en pregrado lo hacen en la UTP 
34%, de participación en los graduados de Risaralda 
18.172, Estudiantes matriculados y 2.553, Graduados en 2015; esto se logró a través de 
unas estrategias con el Consejo Superior para alcanzar este avance. 
  
5.000, Estudiantes apoyados en programas socioeconómicos, un dato que la historia no se 
había dado en la universidad, que una universidad pública puede realizar este número de 
apoyos, 4.000 estudiantes pueden recibir más de $200.000 mensuales de manutención, para 
poder solucionar sus necesidades básicas y asistir a la universidad. 
 
Gracias al gobierno nacional que ha apoyado con $50.000.000.000, estimados 4.000 apoyos 
y con el apoyo del gobernador que está presente y que más adelante nos contará sobre las 
ayudas, igualmente que el señor secretario de Educación. 
 
Se viene realizando un trabajo conjunto con la gobernación, con la alcaldía de Pereira, 
construyendo proyectos y construyendo políticas públicas corto y mediano plazo, de la cual la 
Comisión Regional de Competitividad participamos. 
 
Se bajó deserción 8,1%, en contraste de 14% en el periodo anterior, esto se debe al 
acompañamiento que se le hace al estudiantes desde primer semestre, cuando el 
estudiantes no tiene las competencias básicas, se le da la oportunidad con los cursos 
intersemestral y tiene una acompañamiento integral, en tiempo real. 
 
Ocupamos el 4to puesto nacional (puesto 5 en 2013) subiendo el nivel de 191 a nivel 
mundial, de las Universidades más verdes del mundo antes (220 en el 2013), en el Green 
Metric, como un campus amigable. 
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Fuimos nombrados presidentes del Sistema Universitario Estatal, el Vicerrector Académico 
como representante en el Consejo Nacional de Acreditación, la Vicerrectora de 
Investigaciones Martha Marulanda en (CONACES) la Comisión Nacional Intersectorial de 
Aseguramiento de la Calidad de la Educación Superior, y el ingeniero Francisco Uribe Comité 
Técnico Asesor de Gestión del Riesgo a nivel nacional un espacio muy importante. 
 
Cobertura con Calidad, aseguramiento de la seguridad se avanzado enormemente, 2014-
2016 se ha pasado de un 67,4% a un 57,7%; se pasaron 15 puntos en aseguramiento, se ha 
hecho un fuerte trabajo, los decanos son testigos, trabajando con pares externos, en 
acreditar programas, estamos entre las cuatro universidades más importante en acreditación 
nacional; agradece por el compromiso a los directores de programa, a los decanos, al 
vicerrector académico y a la vicerrector de investigación, por la acreditación de los grupos de 
investigación. 
 
Intervención Gobernador de Risaralda y Secretario de Educación del municipio de 
Pereira. 
 
Intervienen Javier Ovidio, quien invita a subir al Gobernador y al Secretario de Educación 
del municipio de Pereira, para que lo acompañen en al escenario. 
 
Rector: Agradece la presencia de ambos representantes de las instituciones, resalta el 
trabajo que se viene realizando en conjunto con los profesionales de la universidad en los 
planes de desarrollo. Le da la palabra al señor gobernador. 
 
Gobernador: realiza un saludo a las personas que participan en el evento. Agradece el 
apoyo de la universidad en la construcción del plan de desarrollo, donde tuvieron 24 mesas 
temáticas, departamentales, municipales y zonales, contamos con el apoyo de los 
profesionales de la universidad Tecnológica, socializado, construido con la sociedad 
risaraldense. El cual contiene la propuesta de gobierno presentada, aprobada el 25 de 
octubre cuando fue elegido y con todas las propuestas de la sociedad civil.  
 
Manifiesta que desde la gobernación se sienten apoyados en todos los frentes, es por esto 
que se van tener varios programas, uno de ellos se va a tratar sobre ingenieros pilos, que 
tiene que ver con los básicos en ingeniería, que tiene un costo de $7.700.000.000, donde van 
tener 380 jóvenes estudiando, de varios municipios Apia, Belén, Pereira, cuando estén en 
quinto semestre van a estudiar en la UTP. 
 
Se le va apostar de manera decidida a la Educación. El eslogan de gobierno, es Risaralda 
Verde y Emprendedora, verde porque es un departamento verde, porque los risaraldense 
tienen la conciencia de que hay que proteger los recursos naturales, de que hay que dejarle 
un legado a nuestros herederos, el 48% de bosques, 38% son áreas protegidos, como son: 
Parque Natural de los Nevados, Parque Tacama, con parques departamental y municipales.  
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Segundo somos emprendedores, pero para poder ser emprendedores hay que apostarle a la 
educación, por eso se tiene el proyecto de básicos de ingenierías, ingenieros pilos, y hay un 
proyecto que han trabajado de la mano con el doctor Luis Fernando, han ido al Ministerio de 
las TICS, becas 650 jóvenes estudiando ingeniería en sistemas, subsidiados por el gobierno 
nacional, los municipios, la empresa privada, las empresas de transporte. 
 
Se tiene el mejoramiento en competencias básicas, que son fundamentales para la calidad 
de la educación, jóvenes que no vienen bien preparados para la universidad, se van a 
preparar en inglés, matemáticas, ciencias naturales, lenguaje, a 5.000 estudiantes de grados 
10 y 11; y puedan entrar a cualquier universidad sin ninguna dificultad. 
 
La presencia en este evento es para avalar la labor de la universidad Tecnológica de Pereira, 
la presencia tan grande que tiene a nivel departamental y nacional, es una universidad que 
se ha ido posicionando como una de las mejores universidades del país, desde la 
gobernación se busca continuar apoyando y fortaleciendo, para que siga haciendo en ese 
pedestal, decirles que están comprometido con el plan de desarrollo. 
 
Rector: agradece por el apoyo y el compromiso.   
 
Agradece la presencia del señor Secretario y le da la bienvenida. 
 
Secretario de Educación: realiza un saludo a los presentes, agradece la invitación, informa 
de la mano de la universidad y de la administración del doctor Juan Pablo Gallo, se está 
haciendo una apuesta fundamental hacia la educación, la universidad como acreditada de 
alta calidad, como universidad principal de la ciudad y el departamento, y una de las mejores 
del país, ha sido un gran apoyo para este procesos.  
 
Se tienen dos programas, el primero Beca pa’ Pepas, es una apuesta en el plan de 
desarrollo, quien regala 1.000 becas para estudiantes, ya se firmó un acuerdo con la 
universidad, esto permite generara movilidad social, oportunidades, capacidades. 
 
El segundo programa que está trabajando, es la universidad para Cuba, un proyecto que 
busca acercar la educación superior a la comunidad, se está generando una oferta de 
educación superior, en la zona suroccidente de la ciudad, en el colegio Jesús María Ormaza, 
con dos programas como son: Ingeniería de Sistemas e Ingeniería Industrial, programas 
supremamente pertinentes para la ciudad, para la competitividad, para el desarrollo. 
 
Rector: nuevamente agradece, el apoyo de ambas instituciones, al alcalde Juan Pablo. De 
esta manera poder ampliar cobertura pero también ampliar la calidad. 
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Javier Ovidio: da paso al abordaje de los objetivos institucionales, invitando al vicerrector 
encargado Wilson Arenas, quien presenta el avance del objetivo de Cobertura con Calidad. 
 
Rector: La autoevaluación y la visita de los pares externos sacan la biografía de cómo está 
la universidad, quienes se hablan con los docentes, con los estudiantes, con los egresados y 
sacan un diagnóstico de cómo está la universidad, hablan con el sector privado, con los 
empresarios, saben cuál es la pertinencia de los programas, realizan una autocrítica al y ese 
conocimiento interior de los programas, hacen que todos tengamos claro esa biografía. 
Dando como resultado la obtención de acreditación de alta calidad, lo que nos dice que 
estamos avanzando y estamos haciendo las cosas bien. 
 
Wilson Arenas: realiza un saludo a los presentes, manifiesta que el señor vicerrector se 
Johniers Guerrero se encuentra en unas actividades fuera de la ciudad. Sin embargo en su 
representación, realiza la presentación de los resultados que son: 
 
Tres (3) nuevos programas de pregrado gestionados: 
 • Ingeniería en Procesos Sostenibles de las Maderas 
 • Ingeniería de Manufactura  
• Ingeniería en Procesos Agroindustriales 
 
Seis (6) nuevos programas de posgrado:  
• Especialización en Soldadura  
• Maestría en Ciencias Física  
• Maestría en Enseñanza de la física  
• Maestría en Ciencias Químicas  
• Maestría en Desarrollo Agroindustrial 
• Doctorado en Didáctica  
 
Fortalecimiento del doctorado en ingenierías. 
 
481 Docentes formándose en la UTP, en diferentes programas como: Maestría en 
Educación, Historia, entre otros. 
 
Algunas Estadísticas 
 
Estudiantes nuevos 4.521 en 2015 
Graduados 2.535 en 2015 
Total matriculados 18.172 en 2015-II 
 
Educabilidad 
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Importante este punto si todos los graduados están siendo absorbidos por la sociedad. Se ha 
visto de muy buena manera los resultados obtenidos, desde el observatorio de egresados 
nacional del Ministerio, ve con agrado los resultados entregados, donde el 89% de los 
egresados se encuentran trabajando en temas de los cuales se han preparado. 
 
92%, Satisfacción de los empleadores con los egresados graduados. 
 

Se proyecta video de experiencias exitosas del objetivo 
Se puede descargar o ver el vídeo completo de la Audiencia en los siguientes enlaces: 

http://www.utp.edu.co/utprindecuentas/ 
https://www.youtube.com/watch?v=W1e7No2Tb3w 

 
 
Javier Ovidio: da paso a la presentación de la vicerrectora de Bienestar Universitario Diana 
Gómez. 
 
Rector: como datos relevantes se tiene la definición de una línea estratégica, la cual es el 
Plan de Acompañamiento Integral, los estudiantes cuando llegan a la universidad llegan con 
grandes dificultades para integrarse, de allí la importancia del programa el cual tiene un plan 
integral de apoyo. Donde fortalecen aquellas materias donde tienen inconvenientes.  
Cuentan con psicólogos, apoyo normativos, socioeconómico. 
 
Vicerrectora de Bienestar Universitario: realiza un saludo a los presentes, inicia dando 
una claridad de que es la Vicerrectoría de Responsabilidad Social y Bienestar Universitario, 
la cual fue creada 2010, por el Consejo Superior, trabando en cuatro macro-procesos como 
son: la formación para la vida de los estudiantes, que se formen en Responsabilidad Social, 
en deportes, desarrollo humano, formación artística y cultural, formación política.  
Promoción de la salud integral, la gestión de la comunicación y gestión estrategia o gestión 
social, donde están los apoyos económicos 5030 estudiantes apoyado 
 
Existe una corresponsabilidad de los estudiantes, los cuales deben hacer un servicio social. 
Gestión de recursos, se cuentan con el apoyo de ASENTUOUR, AUDIFARMA. 
 
Se tienen los programas como; Risaralda Profesional, programa que se viene trabajando 
hace unos años y que con el apoyo del señor Gobernador continuará, allí se apoyan 
estudiantes de diversos municipios, distintos a Pereira y Dosquebradas, para que puedan 
realizar sus estudios universitarios. 
 
Becas Talento es un programa que apoyan los empresarios de la región. 
 
 

http://www.utp.edu.co/utprindecuentas/
https://www.youtube.com/watch?v=W1e7No2Tb3w


 

 

 

 
Código  000 - F02 

Versión  3 

Fecha  24/06/2009 

Página  10 de 35 

 

 

Acta de Reunión No:  
Proceso: Planeación: Gestión del 

Contexto 

Plan padrino es un proyecto que apoyan estudiantes de estratos 1 y 2, Todos a la 
Universidad fue el anterior programa con la alcaldía de Pereira, PAE, etc. 
 
El apoyo que se tiene del Departamento para la Prosperidad Social, en total fueron 
$4.795.499.895, sumado a los otros aportes.  

 
El año anterior la universidad fue una de las primeras universidades que inicio el proyecto de 
Ser Pilo Pago. 
 
Se logró la disminución de la deserción, se encontraba por encima de la media nacional y de 

Risaralda, sin embargo se logró disminuir a 8,1%, mientras la media nacional aumentó. 
 
Se tienen 10 puntos PAI, por que se tiene uno más en el Hospital San Jorge. 
 
Puntos PAI 
Facultad        Localización 
Bellas Artes       Edif. No. 12 Bellas Artes H - 106 
Ciencias de la Educación     Edif. No. 9 Biblioteca Tercer piso 
Ciencias Ambientales      Edif. No. 10 Medio Ambiente of. F-310 
Ciencias de la Salud     Edif. No. 13 bloque y-of. Y-105 
Ciencias Básicas       Edif. No. 2 Consultorio No. 2 
Ingeniería        Edif. No. 10 Medio Ambiente of. F-310 
Tecnología        Edif. No. 2 VRS Y BU of. 23 
Ingeniería Mecánica      Edif. No. 4 Segundo Piso 
Ingeniería Industrial      Edif. No. 5 Industrial Oficina No. I-405 
 
Atención integral y servicio social 
 
Se logró en el 2015, que más del 30% de los estudiantes recibieran algunos apoyos 
socioeconómicos. 
 
Formación deportivo se tiene: 
Competitivo 16.489 
Formativo 25.175 
Recreativo 3.142 
 
Se han aumentado las medallas de oro pasaron de tener en el 2010 2, medallas de oro a 10. 
Esto significa que los estudiantes están empleando bien el uso de tiempo libre como un 
logro. 
 

Formación con Responsabilidad Social y Buenas Prácticas 
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Se tiene Facilitación en el Comité de Responsabilidad Social de la ANDI. 
 
Se tiene la catedra de Responsabilidad Social en modalidad presencial o virtual, se lidera la 
mesa. 
 
Se realizó el seguimiento a los procesos de derechos humanos que son responsabilidad de 
la mesa de derechos humanos de la UTP. 
 
 Se incursiona en el apoyo a la construcción de procesos de investigación en derechos 
humanos de la personería. 
 
 Procesos de apoyo a los estudiantes becados en los diferentes programa que posee la UTP 
(becas talento, jóvenes en acción Y ser pilo paga). 
 
Expresión artística y cultural 
 

Se destaca el grupo Trietnias UTP, como mejor grupo. 
Orquesta Sinfónica UTP 
La Tuna de la UTP 
La orquesta de Salsa 
Zonal Universitario de danzas ASCUN cultura, centro Occidente, Primer lugar, música y 
danza. 
4.385 participaciones 
 
Universidad que promueve la salud  
 
8.552 participaciones en actividades de promoción de la Salud  
Promoción de la Salud Sexual y Salud Reproductiva 
Salud Mental 
Gestión del Riesgo Estudiantil  
Club de la Salud  
Bocas Sanas en la UTP 
 
Casita Utepitos 
 
La vicerrectora realiza un reconocimiento a la esposa del señor Rector Natalia, quien ha sido 
la realizadora del proyecto, el próximo 06 de mayo será la inauguración de la casita, niños 
entre 0 y 4 años, tendrán todo el acompañamiento. 
 
Resalta el trabajo del equipo de trabajo de la Vicerrectoría de R.S. 
 



 

 

 

 
Código  000 - F02 

Versión  3 

Fecha  24/06/2009 

Página  12 de 35 

 

 

Acta de Reunión No:  
Proceso: Planeación: Gestión del 

Contexto 

Javier Ovidio: Informa que la audiencia pública se está transmitiendo a través de streaming, 
y adicional a esta por la emisora de la universidad, universitaria estéreo.  
 

 Se proyecta video de experiencias exitosas del objetivo 
Se puede descargar o ver el vídeo completo de la Audiencia en los siguientes enlaces: 

http://www.utp.edu.co/utprindecuentas/ 
https://www.youtube.com/watch?v=W1e7No2Tb3w 

 
 
Javier Ovidio: Invita a la Doctora Martha Marulanda Ángel a subir al escenario para 
hacer su presentación de los resultados. 
 

Vicerrectora Investigaciones, Innovación y Extensión: Realiza su saludo 
protocolario e inicia dando un homenaje a todos los investigadores a quienes agradece 
porque por ellos es él logró de los resultados a mostrar allí. 
 
Rector: Resalta el trabajo igualmente de muchas horas de consolidación de 
información, acompañando a los investigadores con estos resultados: 
 
Resultados relevantes:  
80 Grupos de Investigación reconocidos por Colciencias en 2015. 48% de Grupos de 
Investigación en categorías A1, A y B. de gran importancia. Trabajando realizado con los 
decanos, directores, entre otros. 
 1.886 estudiantes en prácticas universitarias (931 en 2014). 
 
Monto de recursos ejecutados en investigación: 40% de los recursos son del estado, el resto 
son recursos propios. 
 
$ 8’811.531.525 (2015)  
$ 8’224.630.140 (2014) 
 
Vicerrectora IIE: Manifiesta que de los resultados correspondiente a los 80 grupos bien 
ranqueados, hacen parte de la convocatorio del 2015. 
 
Productos de Investigación 
 
160 Artículos publicados en los índe internacionales 
23.9% libros de investigación comercializados, organizar de manera transparente la 
publicación de libros. 
1428 han sido donados en bibliotecas del todos el país. 
51 proyectos de investigación apropiados por la sociedad: 

http://www.utp.edu.co/utprindecuentas/
https://www.youtube.com/watch?v=W1e7No2Tb3w
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2 Contratos de transferencia de resultados de la propiedad intelectual: uno de producción de 
mora invitro que tiene convenios con todas las asociaciones de los municipios de Risaralda, 
a los cuales se les está entregando productos invitro de la mora de muy buena calidad. El 
segundo instrumentos para medición y enseñanza de la física. 
9 libros o capítulo de libro resultado de investigación 
6 patentes solicitadas  
 
Revistas de la universidad: Médica de Risaralda (Categoría B ), Scientia et Technica (C ), 
Miradas ( C ). 
166 artículos, publicados en revistas indexadas por docentes de la Universidad Tecnológica 
de Pereira y registrados en el CIARP. 
 
Comparación de las convocatorias 2014 - 2015  
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Actividades de Extensión 
 
948 actividades de extensión clasificados en: Asesorías y Consultorías, Servicios de 
Capacitación, Servicios de Laboratorios (Instituciones), Número de Proyectos de extensión 
enfocados en el tema socio-cultural, Empresas vinculadas a extensión. 
 
En la parte de estudiantes vinculados a prácticas universitarias, muestra como la universidad 
ha crecido en la participación con las empresas, en el 2014 se tenía 931 prácticas a pasar a 
un crecimiento de 1.886. 
 
Se tienen dos grandes proyectos donde a universidad es líder en la región y a nivel nacional 
y son los dos primeros proyectos que aprobó el Sistema General de Regalías: Desarrollo de 
capacidades científicas y tecnológicas en biotecnología aplicada a los sectores de la salud y 
la agroindustria en el departamento de Risaralda, el cual va a 5 años. 
 
Fortalecer la capacidad regional para la identificación, producción, divulgación uso e 
integración del conocimiento biotecnológico en Risaralda. 
 
Fondo de CTeI $ 15.650.682.593 
Ejecución Financiera: 12 % 
Ejecución Física: 31 % 
 
Implementación del Centro de Innovación y Desarrollo Tecnológico con enfoque de gestión 
en KPO, va a 2 años, su objetivo es generar capacidades regionales potencializadas para la 
gestión de la innovación e investigación en el sector KPO. 
 
Ejecución Financiera: 55.16 % 
Ejecución Física: 45.57 % 
Valor total $22.496.854.316 
Fondo de CTeI $ 10.963.000.000 
Contrapartida $ 11.533.854.316 
 
Cuenta con aliados estratégicos como son: SENA, Parquesoft, Incubar, Fundación del Área 
Andina y UCP. 
 
En la parte misional de la vicerrectoría, se va mucha más allá de la investigación, se está 
buscando el fortalecimiento de la unidad de gestión y de transferencia del conocimiento; 
busca contribuir al desarrollo económico, tecnológico y social del país, a través de asesorías, 
consultorías, desarrollo tecnológicos, servicio especializados, fortalecer la capacidad 
universidad, empresa, estado, las líneas de acción están enfocados en: transferencias de 
resultados de la investigación de los grupos de investigación a través de patentes, diseños 
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industriales, generación de Spin Off,   y la transferencia de las capacidades de los grupos de 
investigación, por medio de asesorías, consultorías, etc. Lo aliados estratégicos serán 
prontamente presentados ante el Consejo académico y el Consejo Superior para ser 
validada, entre ellos están RutaM Medellín, Tecnova, Universidad de Sevilla, Universidad 
Politécnica de Valencia y la Universidad Autónoma de Barcelona.  
 
Agradece todos a su equipo de trabajo. 
 
Javier Ovido: Informa que unos minutos se estará cerrando al urna, para que sean abierta 
por parte del comité encargado. 
 

Se proyecta video de experiencias exitosas del objetivo 
Se puede descargar o ver el vídeo completo de la Audiencia en los siguientes enlaces: 

http://www.utp.edu.co/utprindecuentas/ 
https://www.youtube.com/watch?v=W1e7No2Tb3w 

 
Javier Ovidio: Se continúa con el objetivo de Internalización. 
 
Rector: Expone que se ha continuado con el proceso de la internacionalización, la 
importancia de un mundo globalizados, la necesidad de hace contactos, generar redes 
de trabajo, alianzas, y maneras de estar unidos, comunicados, por que los medios de 
comunicación así lo permiten. 
 

Se realizó el día de la comunidad económica Europea, contando con la participación de 
16 delegaciones con sus representantes de la comunidad, se realizó un recorrido 
mostrándoles el campus y los productos que se comercializan. 
 
Se realizó una alianza con las diferentes universidad del eje cafetero, para lanzar un 
programa con doble titulación que es ingeniería Civil y de la Arquitectura, con la participación 
de las universidades Libre y la universidad Católica, también se realizó una alianza con  la 
Universidad de Salerno. 
 
Igualmente, la realización de una maestría segundo nivel, en Ciencia Políticas en Italia, una 
maestría en Historia aquí en la universidad, Ciencias Mecatrónica en la universidad de 
Salerno en segundo nivel, con una maestría en Mecánica en la UTP. 
 
Se tiene una Alianza con el ENIM, se formaron estudiantes de ingeniería Industrial y 
Mecánica con doble titulación aquí y dos años allí. 
 
Diplomado Internacional Especialización Gestión del valor agregado de la Guadua 
 
 

http://www.utp.edu.co/utprindecuentas/
https://www.youtube.com/watch?v=W1e7No2Tb3w
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Movilidad estudiantes 
58 Estudiantes UTP Realizaron algún tipo de movilidad internacional 
55 Estudiantes Internacionales Realizaron algún tipo de movilidad en la UTP 
32 Graduados en programas de doble titulación y 11 más en formación (Ingeniería mecánica 
e Ingeniería Industrial). 
 
Movilidad docentes 
138 Docentes UTP salen al exterior 42 de ellos realizaron ponencias. Visita, Estancia de 
investigación Eventos, Representación, Estudios De Doctorado, Curso corto, Profesor 
Visitante 
14 Seminarios Dictados por docentes invitados Internacionales especialmente en posgrados 
 
Formación en segunda lengua 
Reorganización y fortalecimiento de los cursos en segunda lengua para estudiantes de 
pregrado (Acuerdo 13), se realizó un re direccionamiento del logró, tratando de ser más 
eficientes. 
 
Convenios internacionales 
88% Acuerdos Activos 
 
Javier Ovidio: informa que se cierra la urna y hace un llamado al comité de selección de las 
intervenciones para que realice lo correspondiente y procede a dar paso al video de 
experiencias correspondientes a la Internacionalización. 
  

Se proyecta video de experiencias exitosas del objetivo 
Se puede descargar o ver el vídeo completo de la Audiencia en los siguientes enlaces: 

http://www.utp.edu.co/utprindecuentas/ 
https://www.youtube.com/watch?v=W1e7No2Tb3w 

 
Continúa el objetivo de Impacto Regional 
 
Rector: hace mención a la necesidad de conocer nuestro pasado, que los estudiantes 
conozcan la historia de Colombia en términos sociales es muy importante, este ha sido un 
país históricamente violento, cuales son las causas, que ha pasado, como estamos en el 
presente, cual es el escenario posible en el futuro, y en términos de paz, es necesario que 
los estudiantes conozcan este país, es por este sentido que la universidad ya ha cursado a 
400 estudiantes, por medio de la Cátedra abierta para la Paz, es una electiva que hace parte 
del currículo que tienen los estudiantes. 
 
Se avanzado con el apoyo del doctor Oscar Arango, en la creación de Escuela de liderazgo, 
igualmente se está contando con la participación de estudiantes y personas de otras 
ciudades que se están formando en el diplomado Escuela de Liderazgo para la Paz. 

http://www.utp.edu.co/utprindecuentas/
https://www.youtube.com/watch?v=W1e7No2Tb3w
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Se ha participado en el Comité Universidad Empresa Estado del Eje Cafetero. 
Se tiene una Alianza interinstitucional con productores, comercializadores y transformadores 
en la cadena de valor del cafés especiales para un Acuerdo de Competitividad PNUD/ 
MINISTERIO DE TRABAJO.  
Un Convenio 345 análisis trabajo decente área metropolitana centro-occidente ACOPI - 
Facultades articulación necesidades del sector productivo con la Academia Fortalecimiento 
del trabajo conjunto con la Universidad de Caldas y Quindío 
 

Diplomado Escuela de Liderazgo para la Paz segunda cohorte.  
Formulación Agenda Regional de Paz / Red de Pensamiento y acciones para la paz. Cátedra 
Abierta por la Paz (electiva) 6 sesiones (395 participantes).  
Realización del Mercado Agroecológico UTP Alimentos para la Vida en conjunto con la 
CARDER. 
 
PARTICIPACIÓN EN POLÍTICAS PÚBLICAS 
Participación en la formulación de la Política Pública de Género Departamento del Quindío 
Socialización documento presentado y aprobado en el Congreso de la República, Ley contra 
el maltrato animal Participación en la propuesta para inclusión de la dimensión ambiental en 
el Plan de Manejo del Paisaje Cultural Cafetero 
7 Observatorios en los que participa la UTP 
5 Programas de posgrados en Red 
 
Entre otros avances importantes. 
 

Se proyecta video de experiencias exitosas del objetivo 
Se puede descargar o ver el vídeo completo de la Audiencia en los siguientes enlaces: 

http://www.utp.edu.co/utprindecuentas/ 
https://www.youtube.com/watch?v=W1e7No2Tb3w 

 
Javier Ovidio: Invita al director de la Oficina de Planeación Ingeniero Francisco, quien 
presentará el objetivo de Alianzas Estratégicas. 
 
Rector: Agradece al ingeniero por la participación en todas la líneas, manejo, construcción 
por el apoyo desde la oficina de Planeación. 
 
Manifiesta que en las Alianzas estratégicas la universidad está formando parte de lo que 
necesita la sociedad, el conocimiento, la investigación, la extensión, se permeen todos los 
espacios y que este insertada en todos los procesos sociales. 
 
Se vienen construyendo alianzas muy importantes con instituciones como COMFAMILIAR, 
con el cual se hizo un acuerdo, aportando $1.300.000.0000 al año, en tema de recreación, 
deporte, cultura y la universidad puede utilizar otros espacios. 

http://www.utp.edu.co/utprindecuentas/
https://www.youtube.com/watch?v=W1e7No2Tb3w
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Con ACOPI, se logró también una alianza y con FENALCO. 
 
Fortaleciendo las alianzas, fortalecimiento las relaciones con las Instituciones de Educación 
Superior de la región con la reactivación de la Red de Universidades Públicas y Privadas de 
Risaralda. 
 
Ingeniero Francisco Uribe: realiza un cordial saludo a los presentes e inicia con su informe: 
 
Manifiesta que se tienen 19 Alianzas activas, pero en el 2015 se lograron fortalecer una 
nuevas, destacando como ya lo había mencionado algunas el señor Rector, ACOPI, 
COMFAMILIAR y Pereira Cómo Vamos. 
 
Se tienen dos macroalianzas, una de ellas es la gestión de la Movilización Social, más 
denominada Sociedad en Movimiento, cuyo apuesta es una sociedad y economía basada en 
conocimiento, hay una instancia de coordinación, que es un comité que está conformada por 
los rectores de la universidades de Risaralda, además de la UTP, está Libre, Católica, Área 
Andina, ESAP, Cooperativa, otras. 
 
Destaca que de la labor realizada con estas universidades en el 2015, que más de 40.000 
personas se llega a través de las diferentes redes. 
35 memorando de entendimiento firmados 
Participación en la formulación de la Política Publica de Competitividad 
Foro Departamental de Empleo realizado entre el ORMET y Sociedad en movimiento, el día 
10 de septiembre como insumo para la Política Pública. 
 
Dentro de las instituciones que participan en Sociedad en Movimiento, destaca a Pereira 
Cómo Vamos y Empresarios por la Educación por la participación en este proyecto. 
 
Desde Sociedad en Movimiento, se gestó el proyecto de Circulo Virtuoso, el año pasado 
entro en la cuarta etapa de ejecución, contando con e apoyo de la alcaldía de Pereira, y otros 
actores como COMFAMILIA, universidad Libre, Instituto Bienestar Familiar. 
 
Se han acompañado a 1180 niños y niñas menores de 5 años, (CDI Tokio, Otún, San José, 
San Isidro y Puerto Caldas) 
3.300 niños y jóvenes, de 5 a 17 años (Colegio Jaime Salazar Robledo, Carlos Castro 
Saavedra, San Isidro) 
653 Familias atendidas de manera directa 
1200 personas han conocido del proyecto 
 
Formación en lengua inglesa  
• Médico  
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• Pensamiento científico y creativo  
• Formación y acompañamiento profesional a las familias  
• Acompañamiento a las familias en temas de empleo, Empleabilidad PROGRAMAS y 
formación para el trabajo 
 
Resalta que alcaldía de Pereira en su plan de desarrollo, se planeando continuar con el 
apoyo y aumentarlo. Además este proyecto sirvió de base para aprobación de la política 
pública de primera infancia. 
 
La red de rectores de Risaralda también es una apuesta de consolidar a Pereira como una 
Ciudad Universitaria. Se tiene un banco de pares. 
 
El otro proyecto que se tiene es el Centro de Innovación y Desarrollo Tecnológico, donde se 
cuenta con una instituciones como el SENA, Alcaldía de Pereira, Gobernación, Fundación del 
Área Andina, universidad Libre, Católica, Parquesoft, Incubar y con acompañamiento del 
Sistema General de Regalías. 
 
Informa los avances de la construcción física y que se está trabajando fuerte en la 
apropiación social del conocimiento. 
 
 

Se proyecta video de experiencias exitosas del objetivo 
Se puede descargar o ver el vídeo completo de la Audiencia en los siguientes enlaces: 

http://www.utp.edu.co/utprindecuentas/ 
https://www.youtube.com/watch?v=W1e7No2Tb3w 

 
 

Javier Ovidio: Invita a la doctora Liliana Ardila para abordar una de las líneas que es la 
formación normativa. 
 
Rector: Resalta el trabajo realizado por el Consejo Superior de la UTP, su arduo trabajo, 
para el logro de los objetivo. 
 
En el trascurso del 2015 se han aprobado 61 acuerdos. 
 
Doctora Liliana Ardila: está de acuerdo con el rector en la labor desempeñada por el 
Consejo Superior, igualmente el Consejo Académico igualmente comprometidos. 
Efectivamente son 61 acuerdos articulados al Plan de Desarrollo Institucional, de esta 
manera serán presentados: 
 
2 Plan de Desarrollo Institucional: uno de ellos relacionado con los mecanismos para la 
elaboración y seguimiento del PDI, el otro relacionado con el ajuste a los proyectos del plan. 

http://www.utp.edu.co/utprindecuentas/
https://www.youtube.com/watch?v=W1e7No2Tb3w
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1 Sistema integral de Gestión de la Universidad: se integraron los cuatro sistemas existentes. 
12 Presupuesto Desarrollo Financiero, adiciones y modificaciones al presupuesto 
4 Infraestructura Desarrollo Físico y Sostenible, adecuación teatro de Bellas Artes, Centro 
Multipropósito y aulas. 
1 Admisiones Cobertura con calidad 
4 Docentes, uno muy importante que los docentes tuviesen una vinculación de 11 meses. 
3 Estudiantes Egreso Exitoso 
3 Administrativos Desarrollo Humano y Organizacional, actualización del plan de cargos, 
generar mayores mecanismos de preparación en la segunda lengua 
23 Creación, ajustes, o inactivación de programas académico 
2 Estatuto de contratación,  
1 Estatuto General 
3 Reglamento Estudiantil, Beca Jorge Roa 
1 Plan de Fomento a la Calidad 
 
Javier Ovidio: Se da paso al objetivo de Desarrollo Institucional, el cual será presentado por 
el señor Rector. 
 
Rector: Presenta los resultados del objetivo así: 
 
Alrededor de 6.000 m2 en construcción para fortalecer las capacidades de la institución. 
26.000 m2 en proceso de adquisición. 
Fortalecimiento del Sistema Integral de Calidad con la actualización del mapa de 
macroprocesos de la UTP.  
Mejora en la calificación de riesgos dada por la Fitch Ratings al pasar de AA- a AA, lo que 
implica que la perspectiva es estable en su desempeño financiero. 
 
Gestión Estratégica del Campus 
 
505.214 m2 Área total del campus 
26.000 m2 En proceso de adquisición 
59,4% Del área total del campus en conservación 
40 Aulas de clase en proceso de adecuación y construcción Adicional a las 282 existente 
71.960,56 m2 Construidos en el Campus Universitario (6.112,37 m2 en construcción) 
31.181,63 m2 Ocupados por las edificaciones de la Universidad 
 
VIGENCIA 2015  
Mantenimiento: $ 1.114.424.750  
Gestión estratégica del campus: $ 627.618.832  
Sostenibilidad de la infrastructura física: $ 16.253.227.875 
 
VIGENCIA 2016  
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Gestión estratégica del campus: $ 395.790.000  
Sostenibilidad de la infrastructura física: $ 8.149.188.991  
Gestión de sedes alternas: $ 34.087.904 
 
Desarrollo físico y sostenibilidad ambiental (Estudios y diseños) 
 
Se ha venido trabajando en: 
Estudio de patrimonio arquitectónico “Edificio Administrativo” 
Edificio de Mecánica y Educación 
Centro de investigación para la salud 
Unidad de Desarrollo Agroindustrial 
Dos puentes en guadua 
Escenarios deportivos 
Ciencias Ambientales 
Laboratorios Alternativos; se van a tiene 25 laboratorios nuevos 
 
Desarrollo físico y sostenibilidad ambiental (Construcción) 
 
Edificio de formación avanzada 
Auditorio de Bellas Artes: 12 de mayo, se realizará distinción a la vida y obra de los docentes. 
Reubicación canchas múltiples 
Proyecto Utepitos  
Aulas Alternativas: tener 20 aulas alternativas 
 
 
Mantenimiento Estructural 
 
Tratamiento de Aguas Residuales 
Baños edificio administrativo - eléctrica  
Cubierta Ingeniería Eléctrica 
Andenes campus universitario  
Plazoleta edificio central  
Canchas de fútbol y pista atlética  
Tanques de almacenamiento y rampa 
Bebederos de agua  
Sendero La Julita 
Planta de Cerramiento Jardín Botánico 
 
 
Javier Ovidio: Realizar la invitación para que suba el Vicerrector Administrativo, doctor 
Fernando Noreña. 
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Dr. Fernando Noreña: Quien continúa con la presentación del objetivo. 
 
Desarrollo Informático y Comunicaciones 
 
4.500 puntos de red de internet distribuidos en las diferentes áreas de la Universidad. 
8.000 usuarios haciendo uso de 200 puntos de acceso a internet inalámbrico. 
Más de 2 Millones de visitas a la página de la UTP.  
Contratos de formación de docentes a nivel nacional con el Ministerio de Tecnologías 
MINTIC.  
Más de 3.000 mantenimientos correctivos y preventivos realizados a los diferentes equipos 
de cómputo. 
 
Desarrollo físico y sostenibilidad ambiental 
 
28.867 kg, de material reciclado, recuperados por el proyecto UTP Recicla y la cooperativa 
COOPAZFU. 
Plan Maestro de Silvicultura Urbana de Pereira formulado con la Alcaldía del Municipio de 
Pereira. 
Catastro de los árboles urbanos con la Alcaldía de Cartago. 
 
Desarrollo Informático y Comunicaciones  
 
4.500 puntos de red de internet distribuidos en las diferentes áreas de la Universidad.  
8.000 usuarios haciendo uso de 200 puntos de acceso a internet inalámbrico. 
Más de 2 Millones de visitas a la página de la UTP.  
Contratos de formación de docentes a nivel nacional con el Ministerio de Tecnologías 
MINTIC.  
Más de 3.000 mantenimientos correctivos y preventivos realizados a los diferentes equipos 
de cómputo. 
 
Desarrollo Informático y Comunicaciones 
 
Más de $800 Millones ejecutados en la Convocatoria PARCE, favoreciendo 19 proyectos.  
Más de 800 equipos de cómputo entregados a la academia dentro del programa de 
Renovación y actualización. 
8 edificios automatizados permitiendo el uso adecuado, controlado y regulado de los 
servicios públicos. 
 
Desarrollo Humano y Organizacional 
 
Más de 118 personas encuestadas en la medición de la percepción del esfuerzo que hace la 
institución por mejorar el clima, donde la percepción es favorable con un promedio del 78.5%.  
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Intervención del liderazgo directivo basado en valores.  
 
Alineación de los lineamientos de acreditación de programas académicos VS requisitos de la 
norma ISO 9001 y NTC GP 1000. 
Renovación acreditación por parte del ONAC de los laboratorios de ensayo y calibración bajo 
los requisitos de la norma ISO IEC 17025.  
Implementación primera fase del Sistema de Gestión de Seguridad y Salud en el Trabajo 
dando cumplimiento al Decreto 1072 del 2015 
 
Desarrollo Financiero  
 
Se logró recursos puntuales ante el MEN como: Votaciones, CREE, Estampilla, Artículo 87, 
ajuste IPC por medio de la Comisión SUE.  
 
Se realizó una entrega preliminar sobre la situación financiera de las Universidades a la 
Viceministra de Educación Superior y se presentó en el Consejo Nacional de Rectores.  
 
La Vicerrectoría Administrativa y Financiera de la UTP en representación del SUE hace parte 
de la mesa de estudio del Decreto 1279 y de la mesa de financiación con el MEN, DNP, 
MINHACIENDA y agremiaciones y desde hace 5 años coordina el grupo de los 32 
Vicerrectores Administrativos y Financieros del SUE y a liderado la construcción y 
actualización de la información de las Universidades Estatales (Publicación del libro 
Características del SUE y la Educación Superior en Colombia) 
 
Inauguración del laboratorio Financiero en alianza con la Facultad de Industrial y la 
Vicerrectoría Administrativa y Financiera para el fortalecimiento y el grado de especialización 
del proceso de inversión UTP 
 
Se logró que a través del Decreto de liquidación de presupuesto que disminuyera para la 
UTP la concurrencia del pasivo pensional en $1.500.000.000 
 

Se proyecta video de experiencias exitosas del objetivo 
Se puede descargar o ver el vídeo completo de la Audiencia en los siguientes enlaces: 

http://www.utp.edu.co/utprindecuentas/ 
https://www.youtube.com/watch?v=W1e7No2Tb3w 

 
Continúa exponiendo el doctor Fernando con el tema: 
 
PRESUPUESTO INSTITUCIONAL VIGENCIA 2016 
 
Creada por la Ley 41 de 1958, vinculada al Ministerio de Educación Nacional A partir de la 
expedición de la Ley 30/92, fue creada como ente Universitario Autónomo  

http://www.utp.edu.co/utprindecuentas/
https://www.youtube.com/watch?v=W1e7No2Tb3w
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Generar los propios estatutos por la autonomía académica, administrativa y financiera 
otorgada.  
 
Puede modificar y adicionar al presupuesto con la aprobación del Consejo Superior. 
 
Los recursos de la Nación constituyen una transferencia de Ley y crecen con el IPC, por 
tanto sólo es una fuente de financiación.  
 
Los excedentes financieros son propiedad de la Institución 
 
La normatividad nueva que impacte el presupuesto significa un mayor esfuerzo con los 
mismos recursos. 
 
Los crecimientos en planta deben ser financiados con los mismos recursos o con la gestión a 
través de otras fuentes de financiación. 
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Acuerdo No. 51 del 9 de diciembre de 2015. Por medio del cual se determina el presupuesto 
de rentas y gastos de la Universidad Tecnológica de Pereira, para la vigencia fiscal del 1° de 
enero al 31 de diciembre de 2016 
 
http://www.utp.edu.co/vicerrectoria/administrativa/presupuesto-aprobado.html 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.utp.edu.co/vicerrectoria/administrativa/presupuesto-aprobado.html
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Durante el periodo 1993 – 2002, la participación de los recursos por transferencia de la 
Nación era en promedio del 90.2%, mientras que la participación de los recursos propios era 
en promedio del 9.8%. 
 
A partir de la vigencia 2003, la participación de los recursos Nación ha sido en promedio del 
60.7%, lo que ha generado que la participación de los recursos propios haya sido creciente y 
en promedio del 39.3%. 
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Javier Ovidio: Invita a la doctor Liliana Ardila, ya para iniciar con el cierre del evento, 
manifestando que hay un punto muy importante dentro de la audiencia y que es de Ley, que 
tiene que ver con la participación de la sociedad, de la comunidad, en la elaboración de 
preguntas se tenía un plazo hasta el 12 de abril.  Pregunta que le realiza a la Secretaria 
General. 
 
Dra. Liliana Ardila: Quien informa que para esta fecha en Gestión de Documentos, no fue 
radicada ninguna intervención, pero que a través de los ejercicios de pre-audiencia externas 
a las comunidades y colegios, si se recibieron 44 intervenciones, las cuales tiene un plazo de 
30 días para dar respuesta, antes del 27 de mayo. 
 
Javier Ovidio: Da paso a las intervenciones radicadas en el auditorio, y seleccionadas por el 
Comité, por tiempo se dará lectura de algunas preguntas, el resto serán contestadas a través 
de los correos, direcciones adjunto y por medio de la página web, a los 30 días. 
 
Primera pregunta. 
 
Fidel Iza Palacio: general una agenda cultural gratuita para la comunidad Universidad, que 
puedan disponer de los servicios de la universidad, dos veces al mes, ejemplo: entrada al 
Planetario, Jardín Botánico, las canchas deportivas, etc. 
 
Respuesta Rector: Cualquier persona del país y por fuera del puede utilizar las canchas, los 
senderos, puede hacer recreación y deporte, con algunas limitaciones como las tiene los 
estudiantes, en términos de programación. 
 
Esta es una universidad abierta, como ya había informado se va abril el Jardín Botánico 
abierto a la comunidad en general, cualquier persona podrá entrar por medio de huella digital 
a la entrada. 
 
Se espera poder reglamentar y poder prestar los servicios a la comunidad, incluida la 
Biblioteca. 
 
Segunda pregunta 
 
Alexis Arias: si estamos hablando de apoyos socioeconómicos por que se cuenta el 
programa Jóvenes en Acción, si este es un incentivo, no un apoyo, y es un presupuesto que 
sale del estado. 
 
Responde la Vicerrectora de Responsabilidad Social y Bienestar Universitario: la 
diferencia entre incentivo y apoyo para la universidad tiene que ver con la permanencia del 
egreso exitoso de los estudiantes, ese acompañamiento socioeconómico que lo da en este 
caso una entidad del estado, como es el Departamento para la Prosperidad Social, es un 



 

 

 

 
Código  000 - F02 

Versión  3 

Fecha  24/06/2009 

Página  31 de 35 

 

 

Acta de Reunión No:  
Proceso: Planeación: Gestión del 

Contexto 

apoyo para que el estudiante permanezca dentro y egresa exitosamente de la universidad, 
los beneficiados van a contar su alimentación, transporte, y hasta puedan pagar sus 
estudios, quienes tenga un promedio por encima de 3,7 tienen un incentivo de $200.000, es 
decir de un promedio de $1.000.000. 
 
Tercera pregunta 
 
Laura Cristian Mendoza: Las cifras de estudiantes beneficiados es maravillosa, pero el 
problema es que entreguen los recursos a tiempo, específicamente los apoyos fueron 
entregados el 17 de marzo, fecha la cual ya iba un mes y medio de clases ¿que hicieron los 
estudiantes todo este tiempo? 
 
Responde la Vicerrectora de Responsabilidad Social y Bienestar Universitario: Los 
procesos contractuales en la universidad, por ser una universidad pública, se deben tener 
disponibles los recursos para la entrega de los apoyos. El apoyo es una forma para que el 
estudiante pueda avanzar en su formación, es una variable que aumenta la deserción 
estudiantil, para la entrega de los acompañamientos socioeconómicos la universidad se debe 
blindaje administrativo correspondiente.  
 
Este año se tuvieron algunos inconvenientes en la entrega, porque se estaban realizando 
unos ajustes administrativos, sin embargo los estudiantes que reciben bono de matrícula, 
que es un alto porcentaje, tuvieron el apoyo desde que ingresaron, los estudiantes que 
tenían monitoria social lo recibieron en esa fecha, los estudiantes de bono transporte 
igualmente. 
 
Por lo tanto un mínimo de porcentaje de estudiantes. 
 
Rector: interviene informando sobre la complejidad que se tiene del manejo administrativo 
para 5.000 apoyos, se tiene todo un proceso que los paga la universidad se tienen 8 
monitores para apoyar el DPS, se tiene una coordinadora, un sistema de información y 
comunicaciones, es muy complejo, para tener a tiempo este pago, el cruce de información, 
es muy alta, cuando pierde el semestre, cuando cambia, esta información debe ser reportada 
al DPS, complejizando más. La semana pasada se recibo una carta felicitando a la 
universidad a nivel nacional, no sólo por estos apoyos, si no por el acompañamiento de 
formación integral, todos los estudiantes que tiene apoyo del DPS, tienen que compartir 
todos esos aprendizajes, y de otros temas, compartir el servicio social y esto ha sido 
reconocido a nivel nacional, se han logrado estandarizar todos los procesos. Se está 
haciendo un esfuerzo grande, no es fácil tener todos los recursos disponibles, a principio de 
año, hay recursos que tiene que pasar y ser aprobados por el Consejo Superior, solamente 
los 4 cada mes hay Consejo Superior, mientas el presidente del Consejo firma y está en 
Bogotá, pasan 20 días, un mes, son procesos que se demoran, pero se están haciendo todos 
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los esfuerzos por mejorar, si se han demorado en algún momento es porque se están 
haciendo mejoras para avanzar. 
 
Se tiene una carga enorme en términos de contratación, esto hace que también se demore. 
 
Invita la Vicerrectora, a que apoyen el talento, en el proyecto que está realizando los 
estudiantes. 
 
Javier Ovidio: Por último la doctora Sandra Yamile Calvo, de la oficina de Control Interno, 
realizará la conclusiones y evaluación de la presente Audiencia Pública. 
 
Intervención Dra. Sandra Yamile Calvo: quien informará acerca de las conclusiones y que 
desde la oficina de Control Interno de la audiencia, de acuerdo a lo reglamentado, realiza una 
felicitación ya que cumplió con el objetivo, que es el de dar a conocer lo todo lo que fue la 
gestión de la universidad en el año 2015, lo cual es consecuente con lo entregado a los entes 
de control, así mismo se presentó los retos y compromisos que se están asumiendo para 
esta nueva vigencia 2016.  También es de resaltar en las conclusiones que los decanos 
nuevamente presentaron sus informes de gestión, ejercicio que complementa muy bien la 
Audiencia Pública, teniendo en cuanta que no sólo se muestran los resultados desde la parte 
administrativa, sino también desde la parte académica. 
 
Este ejercicio también se ha enriquecido con la presencia del señor Gobernador y el 
Secretario de Educación del municipio de Pereira, con los cuales se mostraron unas nuevas 
estrategias y alianzas que se tienen con ellos como parte de la corresponsabilidad y la 
sinergia. 
 
Como informó la doctora Liliana Ardila no se presentaron intervenciones en la oficina de 
Gestión de Documentos, pero si en las pre-audiencias, las cuales fueron 44 a las que se les 
espera dar respuesta en un plazo no mayor a 30 días. 
 
Así mismo en este auditorio se recibieron 11 intervenciones, a las cuales ya se les dieron 
respuesta a 3, quedando pendientes por responder 8. 
 
Se resalta el uso de otros medios para llegar a la comunidad, como es el Streaming, las 
Redes Sociales, el tema de la emisora en la cual se está trasmitiendo en ese momento la 
audiencia. 
 
Cabe resaltar el compromiso que tiene la universidad con las personas con discapacidad, 
con el acompañamiento de los traductores de señas, acompañando este grupo de interés. 
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En conclusión la rendición permitió el intercambio entre quienes dirigen las instituciones y la 
sociedad en general, en pro de la transparencia, la democracia, y la responsabilidad que 
deben ejercer el control social todos los ciudadanos. 
 
Asegurar el diálogo entre los diferentes estamentos que conforman la universidad. 
 
Fortaleció la política institucional de rendición de cuentas al ciudadano, bajo el ejercicio 
responsable de informar a la comunidad, sobre la gestión, el uso de los recursos y la 
proyección que tiene la universidad conforme a las funciones que nos fueron asignadas. 
 
Cabe destacar los compromisos asumidos frentes a esta rendición de cuentas, de dar 
respuesta durante los próximos 30 días a las 44 intervenciones recibidas en las pre-
audiencias y a la 8 intervenciones recibida aquí.  Se tiene también que publicar durante los 
próximos 30 días el informe general de resultados de esta audiencia por parte de Planeación 
y por parte de la oficina de Control Interno la evaluación general que también deberá ser 
publicado en la página web, durante los próximos 35 días. 
 
Invita a los asistentes a que participen de estos ejercicios de control social, que permiten el 
mejoramiento instituciones y benefician a la sociedad dentro de la transparencia y que os 
atañe a todos por el desarrollo de nuestra región.  
 
 
Se da por terminada la rendición de cuentas a la ciudadanía siendo la 1:10 pm. 
 
 
 

Para mayor información ver toda la Presentación 
Se puede descargar en el siguiente enlace: 

http://www.utp.edu.co/audienciapublica/ 
 

 
 Anexos: 

 Presentación completa del Rector de la UTP y su equipo de trabajo, adicional la 
Presentación del Vicerrector Administrativo en lo correspondiente. 

 Registro fotográfico del evento (27 de abril de 2016). 
 

 
  
 
 
 

http://www.utp.edu.co/audienciapublica/
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Registro Fotográficos 

 

 
 

TAREAS PENDIENTES/COMPROMISOS/POLÍTICAS 
 

Descripción de la Tarea Responsable Fecha de entrega 

Dar plena respuesta a los 
requerimientos o intervenciones que no 
hayan tenido total respuesta en el 
transcurso de la Audiencia. 

Oficina de 
Planeación, con 
apoyo de las 
diferentes 
dependencias que 
deben dar 
respuesta.  

27 de mayo de 

2016 

Publicar todos los documentos (Acta 
de la Audiencia, Informe Oficina de 
Planeación, respuestas a las 

 

Oficina de 

27 de mayo de 

2016 
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intervenciones, e informe Oficina de 
Control Interno) en la página web de la 
Audiencia.   
http://www.utp.edu.co/audienciapublica/ 
 

Planeación. 

Evaluar el proceso con los logros, 
dificultades y propuestas de 
mejoramiento planteadas en la 
Audiencia y entregar informe. 

Oficina de 

Planeación 

 

27 de mayo de 

2016 

Realizar el acta de la 11ª Audiencia  
Pública. 

Oficina de 

Planeación. 

27 de mayo de 

2016 

Concepto sobre el desarrollo y 
evaluación de la 11ª Audiencia Pública. 
 

Oficina de Control 

Interno. 

 

02 de junio de 2015 

 
OBSERVACIONES: 
En la apertura de la urna se recolectaron 11 intervenciones para proceder a re 
direccionar y dar respuestas; sin embargo después de terminado el acto fueron 
entregados dos intervenciones más para un total de 13. 
 

 
FIRMAS: se anexa listado se asistencia                                

http://www.utp.edu.co/audienciapublica/

